

# GAZETA DE CARACAS.

Número XLIII.

Del Lunes 21 de Febrero de 1814, 4.º de la Independencia.

---

*L'injustice á la fin produit l'Indépendance.*

---

## A M E R I C A.

### O R I E N T E.

*BOLETIN del Ejército Libertador de Oriente,  
Número 5.*

**E**L 26 de Enero último ocupó el ala derecha el Pueblo de Chaguaramal de Perales.

El dia 28, llegó el centro, y Cuerpo de reserva del Ejército al Pueblo del Chaparo, en donde se encontraba el ala izquierda: el 29 en la tarde, salió esta sobre Santa Maria: el 31 del mismo, salió el centro y reserva sobre el Chaguaramal de Mayorga; y el dia 1, salió el ala derecha acia este Pueblo.

El citado por la tarde, noticioso el C. General en Gefe de que una division del *tirano* *Boves* se encontraba en este Pueblo, se separó del centro del Ejército que se hallaba entre el Chaparo y Chaguaramal de Mayorga, y acompañado de la 1. compañía de dragones de Maturin, anduvo toda la noche y parte del dia 2, que encontró en Quebrada-Onda el ala derecha, se continuó la marcha al amanecer del 3; y á las siete de la noche, mandó hacer alto á dos leguas de él. Allí supo el C. General en Gefe que los enemigos que se hallaban en el Pueblo eran 200, dispuso al amanecer del dia 4, atacarlos con igual número de tropa por dos diferentes puntos, y lo executó personalmente; y á los diez minutos, tuvo la satisfaccion de derrotarlos cogiendoles varios prisioneros, quitandoles algunas bestias Caballares que cobardemente abandonaron, y persiguiendoles por los bosques: treinta y tres de ellos han muerto, y de los nueve otros dos soldados del 1. Batallon de Linea, y tres heridos, siendo uno de estos el C. Teniente de la 1. compañía de Caballeria de reserva del General en Gefe, Eusebio Infante, al travez del Cuerpo.

En el mismo dia 4, se encontró el 3. Esquadron de caballeria que compone la vanguardia del ala izquierda, con la avanzada de una division enemiga, que en número de setecientos hombres salió huyendo de este Pueblo el dia 2, con direccion á Santa Maria,

ignorante de la marcha de aquellas tropas: de cuarenta hombres se componia la dicha avanzada, y el encuentro fué en Agua-Negra, y á los cinco minutos fué arrollada: noticioso el Comandante del dicho 3.º Esquadron, que lo es el C. Capitan Antonio Arrijoja, de que el resto de las tropas enemigas se hallaba en Quebrada-Onda, distante de allí tres leguas, sin atender que era quaduplicado número el contrario, marchó á su encuentro que consiguió en el banco de Corosito. El enemigo rompió el fuego, y á los pocos momentos trató de circundar á los nuestros, estendiendo sus alas: observado este movimiento por el Comandante Arrijoja, mandó formar en columnas, y estrechar la distancia de filas; y en este estado cargó precipitadamente sobre el centro de los contrarios, y les cortó la linea por varias partes; la desordenó, y obtubo la mas completa victoria, dexando los enemigos en el Campo cinquenta y quatro muertos, porcion de prisioneros, fusiles, bestias, la bandera de su Rey perdido, y quanto habian robado, sin otra desgracia por nuestra parte que la de tres heridos levemente, quedando de esta suerte destruida unas de las principales divisiones del *faccioso* *Boves*, cuyo sucesso favorable se debe al valor de los soldados del 3.º Esquadron; y muy particularmente á la intrepides del arrojado Comandante C. Antonio Arrijoja, que acaba de ser premiado con el grado de Teniente-Coronel; y á la distinguida conducta de los demas Oficiales, que no se mencionan en este boletin; se hará en el siguiente, luego que se reciba parte circunstanciado.

El ala izquierda acaba de ser engrosada por quinientos hombres de las Villas del Pao, y S. Diego.

El Comandante en Gefe del centro, que ocupa hoy el sitio del Socorro, da parte haber aprehendido y pasado por las armas dos espías, y varios de los derrotados en el banco del Corosito, que pensaron acogerse por aquella parte.

El General en Gefe ha dispuesto que en los Pueblos rescatados se restablezcan las autoridades en los mismos individuos que las obtenian por el General en Gefe Libertador de Occidente, Simon Bolivar, que fueron despojados por los enemigos.

*Manuel Valdes, Mayor-General.*



*Sentimientos de un Republicano.*

Almas sensibles á los encantos de la gloria y de la virtud; seres dotados del entusiasmo divino de la libertad; Republicanos de todas las Naciones, venid, venid á contemplar el bello quadro que os presenta Venezuela. Elevadas cimas de Niquitao; y Bárbula, desfiladeros impracticables de las Trincheras; inmensas llanuras de los Taguanes y Araure; vosotros sois testigos de los triunfos gloriosos del valor Republicano; vosotros direis á las generaciones venideras, y á la libre progenie de los defensores de la libertad: Aquí, aquí vuestros mayores compraron con su sangre la felicidad que disfrutais. Vosotros vereis en algun tiempo elevados trofeos á los heroes inmortales que perecieron combatiendo por la gloria del suelo Colombiano. La historia fiel conservará los nombres de los ilustres Americanos sacrificados en el Campo del honor; y no menos dignos que los de aquellos ilustres Griegos que defendieron la libertad de su Patria, ellos no entrarán jamas en la noche del olvido. Leuctres y Mantinea son los monumentos eternos de la gloria de Epaminondas; Bárbula y los Taguanes, recordarán siempre á nuestra posteridad agradecida, los laureles inmarcesibles del hero de Antioquia, el bravo Girardot. Ambos murieron victoriosos: ambos se sacrificaron por la gloria de la Patria. Y vosotros, víctimas ilustres de la libertad Colombiana, valeroso y denodado Tinoco, imperterrito Camacho, exforzado Peñalver: los Venezolanos, con lagrimas de ternura y reconocimiento, pronunciarán vuestros nombres, y regarán vuestras tumbas de olorosas flores. El primero fallece sobre las cureñas del cañon que vomita la muerte y el estrago de las lineas enemigas, entonando himnos de loor á la Patria, y animando al soldado á perecer en su defensa. ¡Oh sublime entusiasmo, fuego divino que inflamaste el corazon del virtuoso Tinoco! propaga; sí, propaga tu influencia benefica, sobre los dignos defensores de la libertad Americana. Tu corrias en las venas del jóven Camacho, quando recibió la herida mortal que quitó á la Patria una columna: y al feróz Ibero, el mas terrible y mortal enemigo. Tú inflamabas el heroico pecho del intrepido y valiente Peñalver, quando arrostrando inminentes peligros, siempre brioso é imperterrito, llegó á tocar los muros del Castillo de S. Felipe, para recibir el terrible golpe que cortó la flor de sus años juveniles; y con ellos, la esperanza de tener en él un digno destructor de los tiranos. Mas, ¿que venturoso Pueblo podrá igualar á aquel en que la victoria ha coronado tantas veces el valor Venezolano? No sin razon te apellidas la Victoria, la Victoria será tu nombre eterno; y el 12 de Febrero de 814, será marcado con piedra blanca en los anales de la gloria Americana. Ilustres guerreros, que habeis sostenido el honor de las armas Republicanas, vuestro valor individual, vues-

tros heroicos esfuerzos, vuestro entusiasmo divino, ha dado nueva vida al suelo Colombiano, y ha cubierto de oprobio eterno á vuestros implacables enemigos. Y tú, Gefe afortunado, valiente, y denodado Rivas! recibe los homenajes de un Pueblo agradecido: recibe los laureles con que coronan constantemente tus sienes la victoria y la fortuna. Mas ah! En medio del regosijo que produce el vencimiento; en medio de los transportes de alegria con que los hijos de Venezuela han visto aumentarse con victoria tan señalada la gloria de su Patria; en medio de aquel entusiasmo marcial que brilla en los semblantes de los guerreros invencibles que han dado nuevo lustre á sus armas vencedoras, el ilustre, el valiente, el amable, y moderado Ribas Dábila recibe el funesto, el mortal golpe que debe acabar tan bella vida; vida tan llena de nobles rasgos de virtud, y heroismo. El ha vivido la vida de los grandes hombres; él ha muerto la muerte de los heroes. Su fin marcado con sentimientos sublimes de entereza y de virtudes, servirá de modelo á los que combaten por el honor de su patrio suelo; y á los que se expongan gustosos al sacrificio de su vida por la gloria nacional de Venezuela. = Soldados, compañeros; amigos! (decia el joven Dabila, bañado en su sangre, y pasado el pecho de una herida mortal.) "Avanzad; combatid, y que yo muera gustoso viendo el triunfo de las armas de mi Patria." Mientras tanto el combate se encarnisa, y todos los momentos son marcados con rasgos bellos del hero moribundo. "Tomad esta bala, (dixo á un soldado á presencia del Cirujano que se la habia extrahido) "Llevala á mi esposa, y dídla la conserve, y se acuerde siempre que á ella debo el momento mas glorioso de mi vida: aquel en que he perecido defendiendo la causa de mi suelo." Los gritos de la victoria: las aclamaciones y vivas de los Republicanos, vencedores, penetran en fin, hasta los oidos del expirante Dábila, que se incorpora; y dice: *Muero contento; viva la República.* Tales fueron los últimos momentos del hero Meridiano. Venezuela en medio de sus triunfos llorará eternamente la perdida de este Campeon de la libertad Americana; y al erigir los monumentos que recuerden á nuestra libre posteridad los grandes sacrificios que hemos hecho para dexarles un don tan precioso, la Estatua de Ribas Dábila, llamará la atencion del pasagero, que leerá al pie de ella, con admiracion y ternura, la inscripcion siguiente:

SI ERES REPUBLICANO,

IMITA SUS VIRTUDES,

Y SU FIN GLORIOSO.



## B A N D O.

*Juan Bautista Arismendi, de la Orden de los Libertadores, Gobernador Capitan-General de la Isla de Margarita, é interino de esta Provincia.*

Las armas de la República han triunfado otra vez: el enemigo en número de mil hombres fué visto, atacado y destruido ayer, por el inmortal General Ribas, dexando el Campo cubierto de cadáveres, y todo quanto tenia, en nuestro poder. El oficio siguiente os instruirá completamente del pormenor de la accion. Caraqueños, viva Venezuela; odio, siempre odio á los tiranos! y mientras tanto nuestros hermanos persiguen á los bandidos, ocupemonos á formar nuestra Plaza de armas, para que esta Capital, siempre libre, sea de donde partan á todos los puntos de la Confederacion, las armas y pertrechos para aniquilar á los facciosos.

Caracas 21 de Febrero de 1814.

*Juan Bautista Arismendi.*

*Parte Oficial del General Ribas, al Gobernador militar de Caracas anunciando una importante y decisiva victoria en los Valles del Tuy.*

Las armas de Venezuela, siempre triunfantes, acaban de tener la gloria de haber derrotado completamente al perfido Rosete, en su Quartel General de Charayabe, con 800 ó 1000 hombres. Como su situacion es ventajosísima, creyeron hacerse firmes, y sacar todo el partido de que eran capaces, si las tropas de la República no tubieran siempre el valor preciso para superar todos los obstaculos.

A las 12, nuestras tropas se encontraron con una avanzada enemiga en el sitio del Potrerito. Fué batida. Le tomamos los fusiles, y todos los caballos ensillados en que hacian su gran guardia. A las dos de la tarde, llegamos frente á este Pueblo, y haciendo desfilar 100 hombres de infanteria, y 50 carabineros, por la hacienda de cacao de los Alvarengas, para que le atacasen por la retaguardia; di órden al ejército para que inmediatamente esta division rompiese el fuego, y atacase de frente con toda la fuerza: efectivamente sucedió así; pero con tan buen éxito que aun no habia cumplido una hora de fuego quando ya se habia decidido á nuestro favor, tomándoles el Pueblo, y poniendose ellos en una precipitada y vergonzosa fuga; uno siquiera no pudo tomar el camino de Ocumare ni Santa Lucia. Todo el que no ha sido prisionero, muerto, ó herido, se ha encumbrado por la serrania, sin que uno vaya unido á otro: nuestras tropas le han perseguido por diversos puntos, encontrando los caminos de las serranias cubiertos de lanzas, caballos y cadáveres. A pesar de contener la tropa, no ha sido posible que de ellos hayan perdonado la mayor parte

de los prisioneros; con todo quedan algunos en nuestro poder. El enemigo ha dexado en nuestras manos quanto poseia. Nada ha podido escapar.

En este momento despacho á tomar posesion del Pueblo de Ocumare, en donde dexó Rosete un piquete de 50 hombres; pero temo no poderlos coger porque tambien se habrán dispersado ya.

Queda por consiguiente la Republica en posesion de los valles del Tuy. Sus enemigos han sido castigados; y nuestras tropas, despues que hayan expurgados sus fertiles riberas, marcharán á incorporarse á la Victoria; para de allí acabar de escarmentar al perfido Boves.

Los baules de Rosete, su correspondencia, sus municiones, fusiles, y su única pieza de artilleria la dexaron en nuestro poder. De este modo castigamos nuestras tropas, siempre valientes, la audacia de los que intentan subyugar á Venezuela.

Por nuestra parte, hemos tenido 2 muertos y 9 heridos, todos soldados. Por la órden del dia de ayer, tomado al enemigo, sabemos que su designio era marchar con todas sus fuerzas á tomar la Capital. Nuestras tropas se han conducido con el mayor valor; de modo que seria agraviar el último soldado, si yo recomendase siquiera uno.

Dios guarde, &c.

Charayabe, Febrero 20, á las 6 de la tarde.

*José Felix Ribas.*

## AMERICA MERIDIONAL.

El Capitan Clarke de la Fragata Criterion de Tal Cahucana (Chile), de donde salió el 10 de Septiembre último, nos ha informado que esta Plaza fué tomada por los Realistas el 27 de Marzo, con una fuerza de 2500 hombres, y retomada el 29 de Mayo por los Patriotas con 550 hombres. Los Patriotas continuan obteniendo los mas grandes sucesos. El dicho Capitan fué informado por el Consul Americano, que en Junio último habia habido un combate muy reñido y severo en una ciudad nombrada San-Carlos, 40 leguas en lo interior del pais, entre los Republicanos y las tropas del Rey, en el qual estas últimas habian sido derrotadas con perdida de 1100 hombres entre muertos y heridos.

La situacion de los habitantes de la costa de Chile es la mas desagradable, pues el partido Realista impone castigos los mas severos á quantos caen en sus manos, lo que ha producido el mas grande encono de los Republicanos contra el partido del Rey.

(*Boston Chromchle.*)



## NOTICIAS DE EUROPA.

*Milan*, 1 de Noviembre. Las últimas noticias recibidas del Cuartel-General del Principe Virey, anuncian que el 30 de Octubre las tropas baxo sus órdenes habrán tomado posicion sobre Piave. Se esperaba el resultado del ataque que debia hacer el mismo dia el Conde Grenier contra el enemigo que parecia tener 80,000 hombres. Algunas personas que han llegado del alto Piave, hacen una triste descripcion de la conducta que observan los Austriacos donde quiera que se presentan, y tambien de sus exâcciones. Lo que debe excitar mas que nada la indignacion contra ellos, es que contra todos los principios recibidos, ne se avergüenzan de soltar de las prisiones, admitir en sus Exércitos, hacer vestir sus uniformes, y aun condecorar con el rango de oficiales, á individuos condenados á penas infamantes.

*Noviembre 2.* La última estafeta que ha llegado del Cuartel General nos informa que el 31 de Octubre el Principe Virey ha hecho atacar á el enemigo por las dos divisiones del General Grenier. La victoria ha sido nuestra, y las tropas han mostrado el mayor ardor. Un batallon del 42.<sup>e</sup> ha tomado un cañon y hemos hecho al enemigo 300 prisioueros, mientras que varias partidas conducian incesantemente muchos mas. El enemigo ha perdido 600 hombres entre muertos y heridos, y nuestra perdida es poco considerable. Todos han llenado perfectamente su deber.

*Maguncia 2 de Noviembre.* Los 6000 prisioneros que S. M. hizo ayer al Exército Bavaro, llegaron hoy á las 4 de la tarde. La consternacion que se advertia en el semblante de estos desgraciados parecia reprochar al Soberano da la Baviera, la conducta disleal que ha observado con respecto al Monarca que le ha colocado sobre el trono.

La vanguardia del exército escortaba los prisioneros Bavaros. Las tropas han desfilado sobre el Puente del Rin desde las once de la mañana, hasta las ocho de la noche. Los hombres, y los caballos estan en buen estado, y solo han sufrido en su equipage, y bestido. La guardia imperial de servicio en el Palacio en el qual S. M. es esperado esta noche, es tan bella y tan aseada como quando monta guardia en las Tuilleries.

S. M. llegó esta mañana á las cinco á esta Ciudad. Una gran parte de su guardia le ha acompañado con toda la artilleria. Se espera el resto de esta bella tropa esta tarde, ó mañana. La retaguardia del exército que mandaba S. M. ha derrotado completamente al enemigo. El Fuerte de Casel está en un estado de defensa formidable. Llega ya á cerca de

100,000 hombres el n.º de tropas que ha llegado á Maguncia. Una parte está ya vestida, y en estado de volver á campaña.

S. M. goza de la mejor salud.

## Decreto Imperial.

NAPOLEON por la gracia de Dios, y por las constituciones del Imperio, Emperador de los Franceses, Rey de Italia, Protector de la Confederacion Suisa, &c., &c. A todos los que la presente vieren, salud; Nosotros habemos decretado, y decretamos lo siguiente:

El Cuerpo Legislativo queda convocado por el dia 2 de Diciembre próximo.

Dado en el Cuartel-General Imperial en Gothe, à 25 de Octubre de 1813.

*Firmado Napoleon.*

*Londres. Noviembre 26.* — S. R. A. el Príncipe Regente recibió una deputation de S. M. el Emperador de todas las Rusias, que fué introducida por el Visconde Castlereagh, como Secretario de Estado y de Relaciones exteriores; y el Conde Lewen, Embaxador Ruso. La Diputacion era compuesta M. de Laval, Chambelan de S. M. I. el Emperador de Rusia, el General Bicherauffe, M. Dautbauchsky, el Consul Ruso, y M. Svenin. Estos suplicaron á S. A. R., aceptase las tres órdenes Rusas que le conducian, las quales S. A. R. acepto graciosamente, despues de lo qual fué investido por los diputados de la grande Orden Imperial de San-Andres y de las Ordenes de Alexandro Newiky, y de Santa Ana.

Poco despues se leyó una relacion de las últimas victorias conseguidas por los Aliados; á la que S. A. R. tubo á bien retornar la siguiente repuesta.

“ Recibo con la mas grande satisfaccion la leal y debida relacion que acabais de hacerme. Los Sucesos sin exemplo con que la Providencia se ha servido proteger las armas de S. M. y de los Aliados, presentan la mas lisonjera perspectiva de la restauracion de la Independencia, y seguridad del continente de Europa, de la qual ha sido tanto tiempo ha privada, por la dominante ambicion del conductor de la Francia.”

“ Grandes y continuados sacrificios, son no obstante aun necesarios; mas yo estoy plenamente persuadido, que ellos serán hechos por los ciudadanos de Londres, y por todos los subditos de S. M., con la misma fortaleza y perseverencia con que ellos han hecho distinguir eminentemente á su pais durante la presente contienda, y de lo qual nosotros esperamos, con la mas grande confianza, que obtendremos por recompensa una paz honrosa y permanente.”